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青岛中学是北京十一学校的盟校，由十一学校校长李希贵担任名誉校长，2016 年前

后负责学校筹建及校务工作的是秦建云校长。

记得有一天，北师大数学系的毕业生，十一学校的数学教师潘国双接我们去学校，

秦校长和王东刚老师一起郑重地邀请我们到青岛中学讲授大学先修课程，我们愉快

地接受了邀请。在 2017 年的秋季开学之前抵达青岛，东刚开车到火车站迎接。

当我们跟着东刚第一次踏进青岛中学，看到庄重、美丽的德国式教学大楼，看到绿

草茵茵，绿树成行，三面环海的校园，感到十分震惊。在北京，在我们访问过的全

国各个高校，甚至欧洲美国的学校，从来没有见过这么漂亮的校园。

我们很快投入了工作。九年级的数学分析由王昆扬教授担任，所用课本是在他自己

编写的北师大一年级《数学分析》教材的基础上，考虑到中学生的实际水平，再三

修订而成的；高等代数由张英伯教授担任，所用课本由张英伯，王恺顺编写的大学

张英伯：大学先修的课堂轶事
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教材《高等代数》修订而成。我们也曾经考虑过是不是用物理、化学或工科的《高

等数学》，经过反复衡量，觉得还是用数学系的课本更加合适。因为数学日益成为

现代科学不可或缺的基础，英才教育需要培养通晓数学的科技人才。

我们教的第一个班由 2017 年秋季入学的九年级、当年 15 岁的学生组成。第一堂课

教室里坐满了人，大约有三、四十名。然后陆续减员，到第一学年结束剩下七名，

期末考试成绩还算说得过去。

第二学年有两个孩子去了北京十一学校，两个孩子退出，剩下两个女孩纪乃文和李

逸然，一个男孩张博文仍然很努力地跟着。

选修数学分析课的学生多一些，除了他们三人之外，盛佳宁、宋玉倩等也都陆续跟了几

个月。两年之后的 2019 年秋季开学，伍文浩同学一个人单独跟着王老师学习了一年。

我的高等代数作业很多，课本上的习题全部留给学生做了，稍难一点的题目就在做

完后进行课堂讨论。难题大多由张博文讲，至今记得张博文在白板上讲题时，李逸

然和纪乃文不错眼珠地盯着他，全神灌注地看他板书，听他讲解。

在 2019 年夏季，学期结束之前，我们为三个孩子参加中国教育学会组织的大学先修

课程（CAP）全国统一考试做过准备。当时我给他们制定的高等代数考试目标是：

张博文 80 分，两个女孩子 70 分。但是由于新冠疫情的干扰，那一年的 CAP 考试未

能如期举行。而张博文得到了一个赴美交流一年的机会，远走他乡。

在 2020 年春季，大学先修课程全国统考之前，我们为硕果仅存的两个女孩子进行

了考前辅导，仔细地回顾了全书重要的定义和定理。其中李逸然得到了全国第一名

的好成绩。

王东刚是李逸然班上数学课的任课教师，岁数不大却有多年的教学经验，特别认真负
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责。学生的成绩是东刚从网上查出来的，查到分数的那天上午十点来钟，我和王昆扬

离开办公室打算去操场走走，隔壁办公室的东刚见到后，立刻跟出来说，咱们一块走吧。

他向我们宣布了关于李逸然的好消息，王昆扬和我都感到相当意外。记得当时我们三

个人特别兴奋，沿着操场上褚红色的四百米跑道走了两圈，跑道内是绿草茵茵的足球

场。东刚始终不停地说着，为了保险起见，他请我们再向高等教育委员会核实一下。

回到办公室，我立即给负责 CAP 考试安排的李杨映雪发微信询问，她是中国大学先

修课程试点项目数学专家委员会的召集人。记得我特别询问了这个第一是青岛市、

山东省、 还是全国。李杨非常负责任地查阅了考试记录，回信说是全国第一。但全

国参加考试的学生不多，只有四十余人。

李逸然的绝对分数并不很高，只有 71 分，但这是与北京、上海、江苏、浙江、广东

等名校林立的发达地区相比，在全国的高手之间能够排在第一名也算相当不容易了。

学校的走廊里很快挂出了李逸然的大幅照片，学校向全体教师和同学宣布了好消息。

在整个过程中，表现最淡定的是李逸然本人。记得学校的摄影师在课堂上找到她，

叫她到我们的办公室来，给她、王昆扬和我拍了一张三人合影。刚一拍完，她马上

左起：王昆扬、李逸然、张英伯
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很有礼貌地对我们说：“老师，对不起，我还有课，先走了。”说完便站起来冲回

了上课的教室。

事过两年之后，我在学生食堂见到她正跟同学们坐在一起进餐，她也看到了我，马

上站起来打招呼。两年前我可以拍拍她的头顶，现在她已经比我高出小半个头，成

了亭亭玉立的大姑娘，我们只能拥抱一下了。

李逸然是一个美丽善良、文静谦和的女孩子，学习非常踏实、特别刻苦。记得在他

们九年级第一学期结束之前，我布置寒假作业，除了做题之外，还请同学们写一份

高等代数的学期总结。因为心里对学生写总结没抱什么希望，第二学期开学我都快

把这件事情忘了。没想到李逸然交给我一份学习总结，写得整整齐齐，清清楚楚。

说心里话我当时相当感动，感叹着竟然还有这么听话的乖孩子。我让她将总结当中

关于“矩阵秩”的一段摘录出来投给《数学通报》杂志，经过两位专家审查后刊登了。

一年后张博文从美国回来，马上找到王老师复习数学分析，每周两次，每次一、二

个学时。他觉得这门课程理论性很强，自己掌握得不够理想。他不断地提问题与老

师讨论，每个问题不彻底弄明白不会罢休，是个准备上大学攻读数学专业的样子。

从 2020年 9 月开始，我们为新一届的九年级学生讲授数学分析和高等代数，为期两年，

每科历时一年，课时安排为每周四学时。因为在新冠流行的隔离阶段教过这届学生

读八年级时的网课，我们彼此之间非常熟悉。

这届学生以男生为主，共有五名：李中元、苏彻、黄冠翔、宛卓远、曲浩洋，还有

一位女生邢文，依然聪慧美丽。当然男孩子好像更有优势，他们的逻辑思维能力似

乎要强一些。王昆扬曾在上课时谈到他们的学姐李逸然在 CAP 考试中得到全国第一

名的好成绩，孩子们在课堂上情不自禁地鼓掌欢呼，也许这是对他们莫大的鼓励吧。

我们过去在北师大给本科生上基础课时，课堂是大阶梯教室，坐着三个班级的 120 

名学生。除了老师讲课的声音，学生们都在安静地记笔记听讲，一声不出。但是中
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学生上大学先修课时特别活跃。

李中元是一个非常聪明的孩子，接受能力和理解能力皆为一流。王昆扬曾经在课堂

上讲过一个定理：“实直线上的单调函数最多只有可数多个间断点。” 在弄清楚一

个间断点对应于一个开区间，不同的间断点对应于不同的开区间之后，李中元立即

想到互不相交的开区间最多只有可数多个，这是因为分数的集合是可数的，从每个

开区间中取出一个分数，最多只能取可数多个。他把手高高地举过头顶，大声阐明

了上述想法。得到老师的肯定后，他兴奋地倒在黑板前的地上打了个滚儿，站起来

拍着桌子为自己欢呼。王昆扬问坐在最边上的女孩子邢文听懂了没有，邢文严肃地

点点头说“懂了。”不久以后，曲浩洋和邢文去了北京十一学校，宛卓远退出了。

王昆扬讲授数学分析时，经常对学生进行测试，李中元每次的分数都在 95 以上。以

王昆扬一贯的严谨作风和高标准要求，能得到这种分数的学生并不多见。

李中元是提前一年从青岛中学毕业的，他修完了学校的全部课程，每门课都得到了

几乎满分的成绩。与此同时，他还参加了英国剑桥大学的入学考试，并被顺利录取。

今年秋季开学，他便要远渡重洋奔赴英伦，成为剑桥大学的学生了。

王昆扬讲数学分析，左起：王昆扬、邢文、李中元、黄冠翔
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青岛中学爱乐乐团团长，萨克斯管演奏员黄冠翔上半个学期没有跟大家一起上课，

学期中间才来到班上，王昆扬给他一本数学分析教材，让他自己读书。在没听过老

师讲课的情况下，黄冠翔竟然也在黑板上把习题做出来了。一般学生在老师的指导

下理解数学分析的理论尚且不易，他能够自学理解，学习能力可以说相当强了。

有一天上高代课习题课，下课铃声刚响，李中原和黄冠翔就一溜烟地跑出教室不见

了踪影，过了五分钟，两人又气喘吁吁地跑回来了，一副胜利者的模样。我问他们

干什么去了，他们说把刚刚讲过的高代题目拿去考他们的数学老师了，老师不会做，

我听了真是哭笑不得。后来黄冠翔每次参加数学竞赛，总会给我带来一道竞赛题，

我不会做，他就很高兴地给我讲一遍。

高等代数课本也用的是北师大数学系本科教材。这本书的习题有相当的难度，是由

现任北师大数学学院院长，当年和我同时讲课的王恺顺教授搜集整理的。

王恺顺是一个特别严肃认真的人，他搜集了所有纸质版的、网络上的中、外课本和

习题集，从中提炼出适合课程内容的题目，编写成目前每节书后的习题。

全书的题目全部作为作业留给孩子们了。黄冠翔把他的同学兼朋友周润禾拉过来一

起上课，周润禾高高瘦瘦，长得非常漂亮，如果不是事先知道这是一个男孩子，很

容易让人以为遇到了一位小姑娘。

黄冠翔、周润禾学习非常刻苦，做完了高等代数书中的全部习题。这些题目数量众多，

覆盖面广泛，其中部分题目有相当的难度。

在高等代数讲完之后，我和两个孩子合作，编写了全书的习题解答。他们非常认真，

我写完初稿后，他们仔细检查，从数学内容到行文编排，提出了许多宝贵的意见。

其中有一道解三元一次方程组的题目，周润禾指出我的计算错误，并给出了正确答案。
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还有一道非常困难的题目，黄冠翔在黑板上演算了两次，都没有得到正确答案。第

二次演算错误之后，我决定惩罚他，就到木工房拿了两块巴掌大的长方体木块儿，

木工房也有类似鞭子的长条木片，我考虑那东西打在手上太疼了，就没有拿。我把

木块放在办公桌上，对黄冠翔说，明天上课你必须给出正确解答，这是你最后的机会，

如果再做错，就用木块儿打手心了。

第二天他在黑板前侃侃而谈，果然十分严谨，挑不出一点毛病。我心中暗暗高兴，

怪不得早年间私塾先生惩罚学生时要打手心呢，还真管用。

最为难能可贵的是，黄冠翔不仅学习出色，而且为人善良，乐于奉献。大先课与缝纫、

木工等等选课一样，将上课时间排在晚饭以后。在 2021 年严冬，一个风雪交加的

傍晚，我走进教室准备上课，发现里面只有周润禾与苏彻。我问黄冠翔呢？两人都

不知道。正在这时，黄冠翔气喘吁吁地跑了过来，见面就检讨“老师对不起，我没

听到铃声，迟到了。” 他头上冒汗，双手冻得通红。我问“你干什么去了？”他不

好意思地笑笑：“我在操场上捡冰块。”我很惊讶：“为什么捡冰块啊？”他回答：

“周一早晨全校同学在操场集合，举行升国旗的仪式。我怕有人滑倒。”我听后心

中十分感动，让他赶快进教室暖和暖和。那天上的是习题课，三个孩子马上热火朝

天地讨论起来。

有一个星期天，黄冠翔来学校向王昆扬请教一些问题，问题讨论完毕已经到了午饭

时间。我们对他说一起到学校附近的小饭店去吃点东西吧。王昆扬走在前头，很快

从学校西门出去过了马路。我们在后面，出了西校门后我也准备和黄冠翔一起过马路，

不料黄冠翔说，按照交通规则，这个马路不能直接过，应该从学校北门的立交桥绕行。

我说：“现在马路上一辆车都没有呀，不至于吧！”但他坚持交通规则是应该遵守的。

我心里这份气啊！绕过去得有一里多地。

他告诉我有一次他和父亲去大商场买东西，也是要穿过一条马路，父亲直接过去了，

他不干，非要绕立交桥，绕是绕了，但是出来就被他父亲打了一顿。我心想打得好，
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我也想打你一顿，只是作为教师不能下手罢了。我们顶着大太阳走了一里地，浑身

被汗水湿透。王昆扬早已点好了饭菜等候多时，惊讶地问我们去哪里了，怎么才来。

高等代数讲完以后，我对黄冠翔和周润和进行了一次测试，用的是教育部组织北大

和北师大共同拟定的 CAP2007 年 B 卷。也许流年不利，考试的那天晚上黄冠翔感冒

了，周润禾肚子疼。我跟他们商量要不要推迟两天，他俩说不用，能够坚持。黄冠

翔一直在咳嗽，周润禾则一直捂着肚子。我见状下楼到医务室，跟校医要了感冒药

和止疼片，回来给他们一人打了一杯温开水服药。好在他们年轻，竟然暂时把症状

压下去了。我以为这次肯定要考砸了，没想到按照试卷的判分标准，黄冠翔得到 92 分，

周润禾 89 分。我当时都呆住了，反复检查几次，确定自己没有判错。这可是大学先

修课程从未有过的高分！

剑桥大学是黄冠翔一直以来的理想学校。目前他经过近一年的努力，顺利地通过了

剑桥大学数学专业各类课程的几十门考试，拿到青中的推荐之后，预计明年就可以

到英国去学习了。

周润禾也通过了五花八门的英语测试，准备申请美国的学校了。考虑到这孩子身体

较弱，我联系到过去的北师大数学系毕业生，现在美国华盛顿为政府维护电脑系统

安全的张强。张强是个热心人，凡是北师大赴美留学的同学，只要找到他，都会得

到热情的接待。我跟张强详细地谈了周润禾的情况，请他帮忙，他一口答应下来，

尽可能地给这孩子提供生活上的照顾。

前几天我和王昆扬在食堂吃过午饭，在回办公室的路上迎面碰到孙嘉欣。孙嘉欣是

一位端庄美丽，聪慧优雅的女孩子，曾经和黄冠翔等人一起跟随我们学习过大学先

修课程。她满面笑容地对我们说，她已经被美国的学校录取，很快就要去那里读书了。

我双手握住她的手，衷心地祝愿她学习顺利。

现在我们又开始教新一轮的大学先修课程，这次已经不再是数学分析和高等代数，
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而是王昆扬的实变函数和我的近世代数，大学数学系大二、大三的课程。王昆扬那

里有两名学生，耿子翔和牟俊毓，我这里有一位杨儒辰。

由于只有一名学生，课堂教学几乎都是他讲我听，遇到重点和难点时予以点拨。同时，

我和杨儒辰开始编写近世代数习题解答，他已经做完了书中的大部分习题，并逐题

跟我进行过讨论。

我们准备下学期开学讲授高等代数的若尔当标准型和近世代数的伽罗瓦理论。这是

代数学的两大重点和难点。

孩子们自发地、非常强烈地要求学习，甚至主动要求老师讲深一点、多一点，完全

不发憷 ε-δ 语言之类严格的逻辑训练。

青岛中学的现任主管校长汪正贵先生是一位博学睿智的实干家。他非常支持大学先

修课程的开设，经常与我们交流、沟通：关心学生的学习情况；谈谈各自对教育教学，

国内外教育形势的看法；询问我们在青岛的生活；甚至还在周末邀请我们去青岛市

内走走、聊聊。

在青岛中学讲授大学先修课程，成为我们晚年的生活乐趣与精神寄托。

文章来源：《数学通报》2023 年第 8 期 59-62 页


